

de dos aclaraciones a nombres de personas. Así concluye esta obra panameña que nos deja la impresión de que debería de ser imitada por los demás países de Latinoamérica, por la utilidad que presta, por la información que proporciona y el detalle con que está elaborada y que trata de delimitar un campo tan amplio cuanto útil para el investigador.

GLORIA GRAJALES

BOPP, MARIANNE O. DE, *Contribución a una bibliografía mexicana de Alexander von Humboldt*. Recopilación de... México, D. F., Librería Internacional, S. A., diciembre 1969, 14 p. (*Vocero del Libro*, número especial).

Publicada en ocasión del segundo centenario del nacimiento de Humboldt (1769-1859), la contribución de la doctora Bopp, más que una bibliografía mexicana, bien puede ser el inicio de una bibliografía internacional del sabio que puso las bases para el estudio de nuestra moderna geografía, geología y filosofía social, ya que en su trabajo registra obras publicadas en América y Europa de Humboldt y sobre su vida y obra.

Se presentan unas 350 fichas, sin numerar, ordenadas cronológicamente, de 1803 a 1969. Ocupan buena parte de la bibliografía los diversos trabajos aparecidos en revistas y periódicos en el centésimo aniversario (1869) del nacimiento del autor del *Ensayo político sobre el reino de la Nueva España*, así como discursos y artículos publicados en el centenario de su muerte (1959).

La doctora Bopp ha logrado recopilar un número considerable de trabajos tanto de Humboldt, como de su obra y vida, en diversos idiomas, parte de los cuales había ya publicado en 1962 ("Contribución a la bibliografía de Humboldt" en *Ensayos sobre Humboldt*, México, D. F., UNAM, Facultad de Filosofía y Letras, Seminario de Historia de México, 1962, 276 p., pp. 257-273); su trabajo complementa la útil bibliografía elaborada por el doctor Juan A. Ortega y Medina en su magnífica edición del *Ensayo político* (Alejandro de Humboldt, *Ensayo político sobre el reino de la Nueva España*. Estudio preliminar, revisión del texto, cotejos, notas y anexos de Juan A. Ortega y Medina, México, D. F., Editorial Porrúa, S. A., 1966, CLXXX-696 p., ils., mapas, [Col. "Sepan Cuantos...", núm. 39], pp. CXLVI-CLXVII), y los primeros ensayos bibliográficos que sobre la obra del sabio alemán llevaron a cabo Vito Alessio Robles ("Alejandro de Humboldt, su vida y su obra". Introducción a la 6ª ed. castellana del *Ensayo político sobre el reino de la Nueva España*, 5 v., México, D. F., Ed. Pedro Robredo, 1941, ils., mapas, "Bibliografía" t. IV, pp. 213-253), R. L. Stevens-Middleton (*La obra de Alexander von Humboldt en México, fundamento de la geografía moderna*, México, D. F., Instituto Panamericano de Geografía e Historia, 296 p., ils. [Publicación núm. 202], "Bibliografía", pp. 255-269), y Victoria Conroy ("Bibliografía de Humboldt" en *Revista Interamericana de Bibliografía*. Washington, D. C., núm. 4, oct-dic., 1962).

Con todos estos trabajos, sumados a la paciente labor bibliográfica de Marianne O. de Bopp podría formarse una bibliografía internacional de Humboldt y sobre los numerosos estudios que acerca de él y sus investigaciones se han escrito, que sin duda sería de gran utilidad para todos aquellos que directa o indirectamente aprovechan la vasta obra del sabio alemán.

ARTURO GÓMEZ

BOSA, REÁL. *Les ouvrages de référence du Québec; bibliographie analytique*. Comp. sous la dir. de Reál Bosa [Québec] Bibliothèque Nationale, 1969. XIII, 189 p.

Esta bibliografía que se presenta al público y al mundo bibliotecario en especial constituye el primer inventario con carácter exhaustivo de las obras de consulta de Quebec. La palabra consulta se entiende en este caso en su sentido más amplio, puesto que salvo en algunos campos del conocimiento humano, se han publicado pocas obras estrictamente de consulta en Quebec.

La idea de compilar un repertorio de este tipo surgió de la dificultad que se presentaba en la enseñanza de la bibliografía de las fuentes publicadas en Quebec; le sirvió de guía las obras de Winchell y Malclès.

No registra en términos generales ninguna obra que haya aparecido después de noviembre de 1967. El orden que se sigue para presentar las fichas es el de la clasificación de Melvil Dewey; y bajo cada número, las obras están arregladas alfabéticamente por autores. La anotación que acompaña a cada ficha es descriptiva generalmente y se redactó teniendo a la vista la obra respectiva.

Esta publicación es un resultado de los objetivos que se fijó la Biblioteca Nacional de Quebec cuando se fundó el primero de enero de 1968; entre las funciones que se fijaron a la nueva institución se destaca el importante papel que ha de desempeñar no sólo para reunir y conservar la producción bibliográfica de Quebec, sino sobre todo el de darla a conocer ampliamente y de estimular la investigación en esta forma.

Esta bibliografía analítica está destinada a llenar una laguna existente en Quebec ya que es un valioso instrumento de investigación, que ha de contribuir a difundir mejor y más ampliamente la cultura de esta parte del mundo.

GLORIA ESCAMILLA

Consejo de Educación Superior en las Repúblicas Americanas, Instituto de Educación Internacional. *La enseñanza del periodismo en América Latina*, New York, 1970. 48 p.

El Council on Higher Education in the American Republics (CHEAR) publica la traducción castellana de su séptimo informe destinado a administradores